

# turdus

## Newsletter

Ausgabe 2 / 2019



### LIEBE TURDUSMITGLIEDER

Ich stelle gerade fest, dass seit meiner Maturaarbeit zur Mehlschwalbe und zum Bau des ersten Schaffhauser Schwalbenhauses eine Weile vergangen ist und ich nun seit 15 Jahren Turdusmitglied bin. Beim Turdus machen mir praktische Arbeiten wie Heuen, Heckenpflege und Nistkästen kontrollieren Freude. Es macht aber auch Spass, den eigenen Garten naturnah umzugestalten. Forsythie durch einheimische Sträucher ersetzen, Asthaufen anlegen, neben dem Wildbienenhotel Wildblumen säen - einfach alles etwas wilder, vielfältiger und bunter wachsen lassen.

Nebst den Arbeiten draussen gibt es auf politischer Ebene noch viel zu tun! Zum Schutz unserer Biodiversität und Landschaft hat BirdLife Schweiz zusammen mit anderen Organisationen eine Doppelinitiative lanciert. Unserer Vogelwelt zuliebe am besten noch heute anschauen und unterschreiben:

[www.biodiversitaet-landschaft.ch](http://www.biodiversitaet-landschaft.ch)

Janine Sägger  
Vorstand Turdus



### Aktuelles

#### BIRDTRACE SCHAFFHAUSEN

Um unseren Nachwuchs brauchen wir uns keine Sorgen zu machen. Gewinner des diesjährigen Birdtrace Schaffhausen sind Gianna Parodi (12), Camilla Möller (10) und Philipp Schwarz (9). Ein kleines bisschen wurden sie noch von Martin Roost und Lukas Graf unterstützt. Die jungen Ornithologen vom Team „Banana Kidies“ haben insgesamt 83 verschiedene Arten entdeckt. Bei wunderschönem Wetter waren sechs Teams zwischen 5 Uhr morgens und 17 Uhr nachmittags im ganzen Kanton Schaffhausen unterwegs. Total wurden 108 Vogelarten gesehen, darunter Seltenheiten wie Sperlingskauz und Bienenfresser.

Für das Birdtrace im 2020 freuen wir uns auf viele Neuansmeldungen.

#### STELE AM LINDLI

In den nächsten Wochen wird am unteren Lindli in Schaffhausen eine Informationstafel (eine sogenannte Stele) mit den zehn häufigsten Vogelarten im Sommer und im Winter aufgestellt. Darauf wird auf die vielfältige Vogelwelt in unserer näheren Umgebung hingewiesen.

Die Tafel wurde in Zusammenarbeit von Turdus und dem Verschönerungsverein Schaffhausen konzipiert. Als Grafiker war Malwin Böhringer verantwortlich, die Fotos stammen von Stephan Trösch.

#### WASSERAMSELN

Bei erträglichen Wassertemperaturen waren Hans-Peter Bieri und Urs von Arx an der Wutach und am Schleitheimerbach unterwegs, um unter diversen Brücken Wasseramselkästen zu montieren. Die Wasseramsel ist bei uns der einzige Singvogel, der sowohl gut schwimmen als auch sehr geschickt tauchen kann.



Kasten Wasseramsel Foto: HP Bieri

Die 10-Liter Kanister werden sehr gerne angenommen und der Bruterfolg liegt deutlich höher, weil die Nistkästen unerreichbar für Katzen und Marder sind.

Wir haben unsere neuen Mitglieder in Schleithem und Umgebung nicht vergessen.

#### BERINGUNG ALPENSEGLER

Viele Jahre lang wurden die Jungvögel der Alpensegler von Bernhard Bürgin beringt. Dadurch konnten von diesem Langstreckenzieher unter anderem Informationen zur spannenden Reise nach Afrika gesammelt werden.

Schaffhausen liegt am nördlichsten Rand des Verbreitungsgebietes, die grössten Kolonien sind am Obertorturm und am St. Johann. Diesen Sommer hat Bern-

hard dem Turdus seine Kenntnisse weiter gegeben, damit wir seine wertvolle Arbeit fortsetzen können.



## Vorschau

Weitere Informationen zu den Veranstaltungen: [www.turdus.ch](http://www.turdus.ch)

### Donnerstag – 19.09.2019

TURDUS-VORTRAG:  
VÖGEL IN DER ARKTIS

Museum Allerheiligen  
19:00 Uhr

### Sonntag – 06.10.2019

VOGELZUG BEOBACHTEN AM  
INTERNATIONALEN  
BIRDWATCH DAY

Galgenbuck Neuhausen/Rhf  
10:00 – 16:00 Uhr

### Donnerstag – 24.10.2019

TURDUS-VORTRAG:  
VÖGEL IN DER STADT  
SCHAFFHAUSEN

Museum Allerheiligen  
19:00 Uhr

### Freitag – 25.10.2019

*Veranstaltung vom Verein Corvus  
Beringen (Turdus-Mitglieder sind  
willkommen)*

„FLÄDERMÜÜS BE ÜÜS“

Rest. Bahnhof Beringen  
19:30 Uhr

### Sonntag – 24.11.2019

ORNITHOLOGISCHE  
HIGHLIGHTS 2019 UND  
ANSCHLIESSENDER APÉRO

Rathauslaube Schaffhausen  
17:00 Uhr

#### Impressum

© Newsletter Turdus  
Vogel & Naturschutzverein Schaffhausen  
8200 Schaffhausen / [info@turdus.ch](mailto:info@turdus.ch)  
Redaktion: Matthias Amsler

## POLEN – REISEBERICHT VON VERENA ANLIKER

Im Mai 2019 ist eine kleine Gruppe von Turdus-Mitgliedern für 11 Tage nach Polen gereist. Schwerpunkt der Reise war die Vogelwelt im Osten Polens. Daneben bekamen wir Einblick in die Kultur und Geschichte Polens. Nach einem Aufenthalt in Warschau mit dem Besuch des jüdischen Museums und einer Stadtführung reisten wir am dritten Tag mit einem Kleinbus in den Białowieża Nationalpark. Ein lokaler Guide führte uns durch eines der letzten verbliebenen Urwaldgebiete in Europa. Gesichtet haben wir unter vielen anderen Vögeln Grau-, Grün-, Bunt-, Mittel-, Klein- und Dreizehenspechte, Wendehälse, Sperbergrasmücke, Kraniche, Wachtelkönige und Sperlingskäuze.

Am vierten Tag reisten wir am Abend weiter zum Biebrza Nationalpark. Der Fluss Biebrza schlängelt sich in einer Länge von 152 km ungehindert durch den Park. So wurde ein grosses Feuchtgebiet mit vielfältigen Lebensräumen geschaffen. Besondere Highlights waren dort Karmingimpel, brütende Beutelmeisen und ein Fuchs, der eine grosse weisse Gans davontrug.

Am sechsten Tag fuhren wir weiter nach Danzig. In den folgenden Tagen besichtigten wir die Stadt, besuchten das Konzentrationslager Stutthof, erkundigten die Vogelschutzgebiete an der Küste nördlich und südlich von Danzig und fuhren mit einem kleinen Boot von Danzig die Küste entlang zur Weichselmündung.

Last but not least – wir haben auf der ganzen Reise ausgezeichnet gegessen!

Reiseleiterin:

Dr. Liliana Schönberger, gebürtige Polin, ist Ornithologin und lebt seit 2017 in Schaffhausen. Sie organisiert gerne weitere Reisen nach Polen.

## Soeben zugeflogen



### NEUES AUS DER VOGELWELT IM KANTON SCHAFFHAUSEN

Die Heidelerche ist in der Schweiz ein seltener Brutvogel, der nur im Jura, im Wallis und auf dem Schaffhauser Randen brütet. Der wohlklingende und etwas wehmütige Gesang der Heidenlerche gehört zu den schönsten im Vogelkonzert und kann bereits im März gehört werden.



Heidenlerche Foto: Martin Roost

Im Gegensatz zu den anderen Gebieten nimmt der Bruterfolg bei uns sogar zu und die „Heidennachtigall“ besiedelt seit einigen Jahren auch die Rebberge rund um Hallau. Den Winter verbringt unsere Heidenlerche im Mittelmeerraum.

Vogelbeobachtungen dürfen gerne auf [www.ornitho.ch](http://www.ornitho.ch) gemeldet werden.

Aktuell informiert über Beobachtungen in der Region sind Sie über [www.turdus.ch](http://www.turdus.ch)

### ....und zum Schluss noch dies:

"Vögel lebensgross" – Neues und sensationelles Buch aus dem Kosmos-Verlag.

Diese und andere Veröffentlichungen rund um die Themen Vögel und Natur finden sich auf unserer Homepage [turdus.ch](http://turdus.ch) unter =>Service =>Rezensionen.